

Antonio García y García, *En torno a la expedición de la documentación pontificia bajomedieval. Glosa a una carta conservada en la parroquia de Vega de Valdetronco (Valladolid)*. En este artículo se edita y comenta una carta del papa Pío IV (1560-65) al obispo de Burgos y al deán de Palencia, fechada el 13 de julio de 1564. Después de declarar en el exordio de su carta que intenta proveer a la utilidad y comodidad de las iglesias, especialmente de las catedrales, en la carta de Pío IV se copia otro documento de su ya un tanto lejano antecesor Pablo II (1464-1471), en la cual se expresa la misma idea o parecida, aunque especificando que se trata de la enajenación de los bienes eclesiásticos, habida cuenta de que son patrimonio de Cristo y de los pobres, por lo que acaba fulminando pena de excomunión reservada al Papa contra los que no procedieren de acuerdo con este criterio. Después de la cita literal de la carta de Paulo II datada el 11 de marzo de 1465, el papa Pío IV la aduce en 1564 como una autoridad sobre el respeto debido a la legítima propiedad de los bienes eclesiásticos. Los historiadores no siempre aciertan con el nombre exacto y tipología de los documentos pontificios, por lo que, tomando pretexto de la edición de la presente carta de Pío IV, en este artículo se trata de exponer, aunque sea sumariamente, la terminología correcta en esta materia.

Francisco Cantelar Rodríguez, *Ediciones antiguas de los sínodos de Mondoñedo*. En este estudio se exponen las noticias que existen acerca de las ediciones antiguas de los sínodos de la diócesis de Mondoñedo y también de los sínodos que se sabe que no se editaron. Es una exposición minuciosa de cada uno de los sínodos por separado, desde el sínodo de 1534 hasta el de 1703. Este estudio es de gran interés para bibliófilos y amantes de la historia de la imprenta e interesa igualmente a quienes cultivan la historia de la legislación sinodal, por la cantidad de datos recopilados para cada sínodo. Los casos más curiosos aquí estudiados quizá sean los del sínodo de 1575, del que se conserva el texto manuscrito y preparado para la imprenta, pero que no llegó a editarse. El sínodo de 1586 se imprimió, con tan mala fortuna que en 1617 nadie conocía en Mondoñedo esta edición; se descubrió un ejemplar en Burgos, actualmente perdido, pero en este estudio se recompone la edición original, indicando incluso el número de folios que tenía, y cuyo texto conocemos por una edición de 1618. Y curiosísimo es el caso de las dos ediciones o dos tiradas distintas del sínodo de 1620, con la primera viñeta distinta en cada tirada y con unas iniciales iguales y otras distintas; los historiadores de la imprenta en Galicia desconocen este caso. De este sínodo de 1620 y de algunos otros se ofrece un apéndice documental para facilitar la identificación de la imprenta de la que proceden. Todos los ejemplares estudiados en este artículo se encuen-

tran en la Colección Sinodal «Lamberto de Echeverría» de la Universidad Pontificia de Salamanca y se reseñan en su catálogo.

Myriam Cortés Diéguez, *Los obispos españoles y los medios de comunicación: la acción pastoral y sus planes (1976-1997)*. La Conferencia Episcopal Española viene organizando su actividad pastoral a través de la elaboración de unos Planes, normalmente de tres años de duración, en los cuales determina el contenido de un conjunto de trabajos. Estos Planes trienales son selectivos o restringidos, pues en ellos se incluyen sólo aquellas acciones que tienen un carácter de especial urgencia pastoral de acuerdo con las necesidades de la Iglesia y de la sociedad españolas consideradas en su conjunto. No incluyen, por tanto, las acciones ordinarias de la Conferencia, ni las que promueven y llevan a cabo sus diferentes organismos con carácter general o sectorial, según sus competencias, ni afectan a la propia programación pastoral de cada diócesis. Así, el Plan de trabajo común de la Conferencia, servirá de estímulo y orientación a las Comisiones Episcopales en la elaboración de sus propios Planes, formando un todo unitario a la hora de definir la acción programada de la Iglesia en España. Por ello, en este artículo se examinan conjuntamente los Planes propios de la Conferencia con los de la Comisión Episcopal de Medios de Comunicación Social, en el período comprendido entre 1976 y 1997, con el fin de exponer y valorar la planificación y desarrollo de la acción pastoral del Episcopado español en materia de comunicación social.

Federico R.Aznar Gil, *Las fundaciones canónicas en el ordenamiento español: algunas consideraciones*. Las fundaciones pías son una de las formas tradicionales y clásicas a través de las cuales la Iglesia Católica ha venido realizando de forma estable 'obras de piedad, apostolado o caridad, tanto espiritual como temporal' (cáns. 114, § 2; 1303, § 1,1.<sup>o</sup>). Esta actuación institucional de la Iglesia, de tipo caritativo social, es muy importante para ella, ya que forma parte de la misma esencia eclesial como constantemente se pone de manifiesto. Este artículo examina las repercusiones que algunas recientes leyes civiles españolas tienen, o pueden tener, sobre la actividad de las fundaciones canónicas. Se analizan especialmente: 1.<sup>o</sup>) la nueva regulación establecida para que las fundaciones pías puedan ser inscritas en el Registro de Entidades Religiosas del Ministerio de Justicia, y adquirir personalidad jurídica civil sin perder su condición canónica; y 2.<sup>o</sup>) tratamiento tributario y fiscal de las fundaciones pías a tenor de las recientes normas fiscales españolas. El autor opina que estas nuevas leyes civiles pueden favorecer la actividad de las fundaciones de la Iglesia Católica, si éstas se adaptan a las actuales condiciones eclesiales y sociales.

Juan Goti Ordeñana, *Acuerdo de colaboración entre la Autonomía de Castilla y León y la Iglesia Católica, y normativa sobre el patrimonio documental y bibliográfico*. El nacimiento de las Comunidades Autónomas ha venido unido con la necesidad de crear su propia identidad como grupo social, y esto ha supuesto el despertar del interés por el Patrimonio Histórico y Cultural, conservado en manos de instituciones religiosas, que plasmaron en sus obras las for-

mas de vivir, de sentir y manifestarse los pueblos, revelando así el nivel cultural, económico y de desarrollo a que habían llegado. Esto ha inducido a la Comunidad de Castilla y León a entrar en una colaboración con la Iglesia Católica, llegando a un primer acuerdo de constitución, composición y funcionamiento de una Comisión Mixta, donde se marcan el objeto, funciones y criterios de actuación, y que ha servido para iniciar de una larga colaboración. Dentro del amplio plan de actuación que se ha propuesto, se estudia en este artículo, la normativa de esta Autonomía sobre el patrimonio documental y bibliográfico, que afecta directamente a la Iglesia, porque es poseedora de un gran volumen de este patrimonio. Actuación que se ha llevado a cabo mediante una regulación con sendas leyes, tanto del patrimonio documental, como bibliográfico existente en la Autonomía. Amen de un plan de intervención en el Patrimonio Documental para el período 1997-2002, donde se propone una gran inversión, para conseguir una buena infraestructura y equipamiento, a la vez que alcanzar una organización y gestión, y lograr la descripción y difusión de este patrimonio, así como aplicar las tecnologías de la información para su aseguramiento y utilización, y plantear una acción de conservación y restauración, sin olvidar el formar personal para el cuidado de este patrimonio. Dentro de este plan se prevén que se den ayudas periódicas a los archivos de entidades religiosas para la adquisición de medios de ordenación y preservación y cuidado de este patrimonio.

Francisco de Paula Vera Urbano, *Homosexualidad y matrimonio. III: Incidencia de la homosexualidad*. Prosiguiendo en el estudio de la homosexualidad con relación al matrimonio, hemos querido tocar, aunque sólo sea brevemente, la cuestión acerca de la frecuencia o no, real, de este trastorno de orientación sexual. Para ello, hemos pretendido, en esta pequeña nota, recoger algunos de los datos científicos más divulgados hoy día acerca de la incidencia aproximada, biológica y real, que tiene esta anomalía de la tendencia sexual humana en nuestro mundo civilizado. Pero pensamos con la moderna orientación de los expertos en esta materia que, más que una estadística, lo que interesa en la actualidad (y esto tiene vigencia especial para nosotros los canonista), es buscar las raíces psicológicas de esta conducta sexual particular. Y, entre los últimos estudios científicos en este punto concreto, pensamos que todavía tiene importante relevancia el Informe presentado por el equipo del psiquiatra norteamericano A. C. Kinsey (*Sexual Behavior in the Human Male*) publicado en Filadelfia (edit. Saunders), en 1948. En este estudio, fruto de una amplia investigación sobre hombres y mujeres de su país, el «Informe Kinsey» quiere destacar que la heterosexualidad, la bisexualidad y la homosexualidad forman una secuencia ininterrumpida en la vida real. De sus criterios, conclusiones y crítica tratamos de dar información.

Carmen Peña García, *La incidencia del error sobre calidad y del «error redundans» en el consentimiento matrimonial*. La actual regulación codicial respecto a la incidencia del error en la validez del consentimiento matrimonial (cáns. 1097 y 1098) no deja de presentar serios problemas interpretati-

vos, provocados en gran medida por el origen de dichos cánones, que se sitúa en el desarrollo doctrinal y jurisprudencial del antiguo *error redundans*, hoy desaparecido de la regulación positiva, y en la paulatina profundización en la naturaleza del error. El presente artículo analiza detalladamente los diferentes tipos de error contemplados en la actual regulación codicial, concretando su contenido y los requisitos exigidos —legal, doctrinal y jurisprudencialmente— para la declaración de nulidad por dichos capítulos, prestando especial atención al problema de la delimitación del concepto «persona» en el canon 1097, 1, así como a la naturaleza del error doloso. En definitiva, la autora se plantea el fundamento de la incidencia de los diversos tipos de error sobre cualidad en la validez del consentimiento, proponiendo una profundización que permita, más allá de la concreta y exigente regulación positiva, dar respuesta a cuestiones tales como la incidencia del dolo —no del *error doloso*— en el proceso de formación del consentimiento, o la posible repercusión en la validez del consentimiento del hecho mismo de absolutizar una determinada cualidad del contrayente, pretendiéndola directa y principalmente por encima de la persona misma, con independencia de la existencia efectiva de un error respecto a esa cualidad.

I. M.<sup>a</sup> Briones Martínez - M.<sup>a</sup> Domingo Gutiérrez, *Simulación parcial por exclusión del bien de la prole*. Comenzamos nuestro estudio con un apunte acerca de las principales aportaciones que el Concilio Vaticano II ha hecho al matrimonio, siendo la acentuación de la visión personalista del mismo la más relevante y de mayores consecuencias jurídicas. Por lo que se refiere particularmente a la simulación y al bien de la prole, existen distintas clasificaciones de los elementos esenciales del matrimonio debido a la indeterminación que sufre el canon 1101; no obstante, observamos un rasgo común en toda versión moderna, fruto sin duda de las innovaciones del Concilio: la visión integradora del bien de los cónyuges y de la ordenación a la generación de la prole, otorgándoles a ambos elementos el mismo valor jurídico. Aun cuando se afirma en nuestro artículo la falta de un concepto claro de simulación parcial en la legislación, hacemos un trazado por los distintos intentos de la jurisprudencia para suplir esta falta, definiéndola como falta de correspondencia entre la voluntad matrimonial del sujeto y la del ordenamiento jurídico canónico, o como insuficiencia del consentimiento. Recogemos igualmente, la evolución doctrinal y jurisprudencial del contenido del bien de la prole, en orden a reconocer los supuestos de exclusión del mismo. Dicha evolución ha transcurrido desde la identificación del bien de la prole con el *ius ad coniugales actus* hasta el derecho-obligación a la concepción, parto, recepción y conservación de la vida de la prole. Efectuando un análisis comparativo entre la simulación y otros capítulos de nulidad, exponemos a través del estudio de la homosexualidad los principales punto de contacto entre la simulación parcial por exclusión del bien de la prole y la incapacidad psicológica consensual por incapacidad para asumir las obligaciones esenciales del matrimonio. Por último y dirigiendo nuestra atención al contenido interno del bien de la

prole, proponemos que el tan actual fenómeno de la reproducción artificial sea contemplado como una modalidad de exclusión del fin esencial del matrimonio a la generación y educación de la prole.

Joan Capseta Castellà, *Procreación responsable y problemática sectaria*. Una de las principales características de las sectas destructivas es el control mental sobre sus adeptos, mediante el cual se les priva de su libre voluntad convirtiéndolos en simples objetos para el líder. Al moverse en la esfera de los sentimientos, ello tiene enorme trascendencia en el ámbito familiar, por lo que la entrada de un individuo en una secta de este tipo supone la ruptura con la familia e incluso entorno próximo. El presente trabajo intenta recoger los escasos fallos judiciales habidos (fundamentalmente en Barcelona) sobre dos aspectos concretos en que inciden las sectas en relación a la familia: la procreación y la educación de los hijos. Asimismo, se analizan las prácticas de diversas sectas destructivas tanto españolas como extranjeras, en relación a estos temas. Uno de los fines del matrimonio es la transmisión de la vida que comporta una cierta cooperación sexual, lo cual puede provocar una utilización errónea o inmoral de la misma. Todas las sectas tratan este tema con gran interés, bien para permitir el amor libre y la promiscuidad, o bien para controlar y reprimir toda actividad sexual, incluso considerando ilícito el simple hecho de pensar en ella o tener descendencia. Respecto a los hijos de los adeptos, hemos de diferenciar si los dos progenitores forman parte de la secta o sólo uno. Cuándo sólo entra un progenitor, las tensiones con el otro son constantes y la jurisprudencia se decanta por dar la custodia e incluso la patria potestad al progenitor no adepto. Problema más difícil de resolver lo constituyen los casos en que ambos padres son adeptos, de tal manera que los hijos se encuentran totalmente indefensos. En estos casos nuestra jurisprudencia se decanta por dar la custodia a los abuelos.

Catalina Pons - Estel Tugores, *El miedo como defecto del consentimiento matrimonial*. El tema se enmarca dentro de la corriente personalista introducida en la concepción del matrimonio por el Vaticano II. El personalismo matrimonial cobró auge en la primera época postconciliar, bajo los auspicios del pontificado de Pablo VI, pasó al Código actual y es seguido todavía por el sector más renovador de la Canonística. El miedo como defecto consensual irrumpió en la dogmática y en la sistemática tradicionales de los defectos/vicios del consentimiento, tanto en aspectos sustantivos como adjetivos. Cobra especial relevancia en la litiscontestación, al determinar si cabe invocar en el mismo plano, o si subordinadamente, el miedo con vicios concurrentes. Y en la sentencia. La autora se alinea en una autorizada corriente renovadora y considera el miedo como defecto radical de consentimiento, dejando de encasillarle técnicamente como vicio de la voluntad, clásico y paradigmático en la patología de la libertad *ab extrinseco*. Con lo que el número de vicios se reduce al error-vicio y, para la inmensa mayoría de la doctrina, la simulación parcial. Un replanteamiento revisionista y depurador de los elementos legales del miedo invalidante, que apuesta a la vez por la integración de los llamados *miedos menores*.

en un solo título de pedir, pues también quebrantan el bien protegido por la norma, el de la libertad matrimonial.

Jorge Armijos, *El matrimonio canónico entre católicos y protestantes en Ecuador. Aspectos teológicos, jurídicos y pastorales*. Desde hace algunos años la Iglesia ecuatoriana ha pretendido dar una respuesta al problema de los matrimonios mixtos entre católicos y protestantes, con el fin de ayudar a las familias que se encuentran en dificultad o que se van deteriorando debido a los no pocos conflictos que surgen a causa del credo. Para ello se intensifica la preparación catequética al matrimonio cristiano y el acompañamiento pastoral de las nuevas parejas. La situación de los matrimonios mixtos en Ecuador no es sino reflejo de los cambios socio-económicos, culturales y religiosos que se están produciendo, los cuales afectan a la institución familiar. Una de las tareas que tienen que realizar los pastores es tratar de educar mejor a nuestro pueblo sobre los valores culturales, sociales y religiosos, a fin de que conociendo y diferenciando mejor la religión católica del credo protestante, traten de evitar dichos matrimonios. Y una vez agotados los medios pastorales para disuadirlos, deben cumplir las exigencias determinadas en el canon 1086 y las condiciones de la dispensa estipuladas en el canon 1125, 1.<sup>º</sup> La familia se desarrolla conforme al dinamismo social, por ello no sólo influye en la sociedad, sino que a su vez hace de resonancia del tejido social, integrando y transmitiendo todos los rasgos que hacen posible la cultura y la civilización. De ahí que el malestar, las crisis que afectan a la familia ponen en evidencia la importancia de esta institución. Por la misma razón, la pastoral familiar en Ecuador no puede descuidar ni las líneas políticas, culturales y religiosas, ni la doctrina de la Iglesia y su regulación canónica sobre los matrimonios mixtos.

Rosana Corral García, *Análisis de la jurisprudencia del Tribunal Constitucional sobre el reconocimiento de efectos civiles a las resoluciones canónicas en materia matrimonial (1981-1999)*. En la materia que nos ocupa, el TC ha establecido dos líneas doctrinales: la primera afecta a las resoluciones canónicas que, dictadas en procedimientos anteriores al AAJ, se aceptan civilmente en virtud del derecho transitorio; la segunda delimita el alcance de la oposición en el procedimiento regulado por la DA 2.<sup>a</sup> de la Ley 30/1981. Al referirse a las resoluciones afectadas por el derecho transitorio, el TC ha considerado que éstas deben estar sometidas a los mismos criterios que se regulaban en el régimen jurídico anteriormente vigente, el establecido en el Concordato de 1953 y en el Cc según la redacción de 1958. De acuerdo con estas normas, el reconocimiento civil de las resoluciones matrimoniales canónicas consiste en su ejecución, que resulta también protegible en amparo en virtud del artículo 24 de la Constitución. En cuanto a la oposición formulada en el proceso regulado en la DA 2.<sup>a</sup>, se ha establecido lo siguiente: una vez constatada ésta, si el juez decreta auto de archivo o no concede la eficacia civil, su fallo no supone la vulneración del derecho a la tutela judicial efectiva por permitir a los cónyuges que vuelvan a plantear su petición en un procedimiento ordinario. Si, por el contrario, el juez concede los efectos civiles solicitados, el TC otorgará o no el

amparo según los motivos esgrimidos en dicha oposición. Es decir, cuando ésta se base en alguno de los motivos del artículo 954 de la LEC, el juez no debe acceder a la solicitud de homologación; en cambio, cuando los motivos de la disconformidad no sean aquéllos, el juez puede conceder efectos civiles a la resolución canónica si estima que la oposición ha sido infundada.

Rosa María Ramírez Navalón, *La reforma del proceso de homologación de las resoluciones matrimoniales canónicas*. La reciente Ley de Enjuiciamiento Civil, de 7 de enero de 2000, modifica el proceso de homologación de las sentencias de nulidad de matrimonio canónico y de los rescriptos pontificios de disolución de matrimonio rato y no consumado. Con el presente análisis se realiza un estudio comparativo de la normativa contenida en la disposición adicional segunda de la Ley de 7 de julio de 1981 y el artículo 778 de la nueva LEC, con el fin de descubrir en qué medida el legislador ha tenido en cuenta, para efectuar dicha reforma, las críticas y problemas que ha suscitado este procedimiento especial, durante los veinte años de su vigencia.

Y. García Ruiz - M.<sup>a</sup> I. Redondo Andrés, *La eficacia civil del matrimonio canónico en Italia y España*. El estudio comparado de los ordenamientos español e italiano, sobre esta compleja temática, resulta especialmente interesante, puesto que los respectivos Acuerdos firmados con la Santa Sede lo regulan. Las cuestiones analizadas han sido, por un lado, los requisitos civiles previos a la celebración del matrimonio canónico, y por otro, la inscripción del matrimonio en el Registro civil. Las diferencias existentes entre ambos ordenamientos y las consecuencias derivadas de las mismas, han llevado a las autoras a señalar que el ordenamiento italiano, el cual exige una serie de requisitos civiles previos a la celebración del matrimonio canónico facilita la comprobación realizada por el encargado del Registro civil al realizar la inscripción, y evita la celebración de matrimonios que pretenden tener efectos civiles y no son inscribibles. Respecto de la naturaleza jurídica de la inscripción, se defiende que ésta debe entenderse desde su estricta función declarativa y no constitutiva del matrimonio, y, en relación a los sujetos encargados de llevarla a cabo desde la defensa de la seguridad jurídica, se reclama una inequívoca claridad que no conlleve perjuicio para terceros y que posibilite la personalización de la responsabilidad.

Antonio García y García, *Pontifical Documentation of the Early Middle Ages. A Glossary on a Letter Preserved in the Parish Church of Vega de Valdetronco (Valladolid)*. This article edits and comments on the letter of Pope Pius IV (1560-1565) to the Bishop of Burgos and the Dean of Palencia, dated 13<sup>th</sup> July 1564. After declaring in the opening exhortation of this letter that he intends to provide for the use and comfort of churches, especially Cathedrals, the letter of Pius IV copies a document of his now distant ancestor, Paul II (1464-1471). Although the same idea is expressed this letter specifies that it deals with the alienation of ecclesiastical goods, taking into account that they are part of the patrimony of Christ and the poor. It threatens excommunication reserved to the Pope for those who act contrary to the prescribed criteria. Pope Pius IV alludes to the let-

ter of Paul II, dated 11<sup>th</sup> March 1465, again in 1564. He sees it as an authoritative expression of the respect which should be given to legitimate ownership of ecclesiastical goods. Since historians have not always been exact in describing the name and type of pontifical documents this article expounds, albeit in Summary form, the correct terminology for the material given in the letter of Pius IV.

Francisco Cantelar Rodríguez, *Ancient Editions of the Synods of Mondoñedo*. This article expounds the notes that exist with regard to ancient editions of the Synods of the Diocese of Mondoñedo and other Synods which have not been edited. It is a minute exposition of each individual Synod from 1534 to 1703. Due to the quantity of data for each Synod this study is of great interest for bibliographers and lovers of the history of printing as well as those interested in the history of synodal legislation. Possibly the most curious aspect studied is the Synod of 1575 of which the manuscript and the draft for printing is preserved but the document was never edited or published. The Synod of 1586 was published but was unknown in Mondoñedo in 1617, an example was discovered in Burgos but has now been lost. This study recomposes the original text, indicating number of pages it had and as much of the text that we know from the 1618 edition. Most curious is the case of the two different editions of the 1620 Synod. The first part is different in each edition and then there are similarities and differences. Galician historians of printing are unaware of this case. To aid identification an appendix is offered of the Synod of 1620 and some others. All the documents studied in this article can be found in the Synodal Collection «Lamberto de Echeverría» of the Pontifical University of Salamanca and are described in its catalogue.

Myriam Cortés Diéguez, *The Spanish Bishops and the Means of Social Communication: Pastoral Action and Plans (1976-1997)*. The Spanish Episcopal Conference has organised its pastoral activity by means of various Plans. These normally lasting for about three years, determine a series of tasks to be undertaken. Given that they only include action of a specially urgent pastoral nature in response to the needs of the Church and Spanish society as a whole, they are selective and restricted. They are not, therefore, concerned with the ordinary activity of the Episcopal Conference nor with promoting, or bring to fulfilment, the activity of the various general and secretarial agencies each with its own competence. Nor do they affect the pastoral programme of individual dioceses. The Plan serves as a stimulus and orientation in the making of individual plans which are to conform with the proposed action of the Church in Spain. This article examines the Plans of the Conference together with those of the Episcopal Commission for the Means of Social Communication, from 1976 to 1997. It aims at expounding and evaluating the planning and development of the pastoral action of the Spanish Episcopate in the area of the mass media.

Federico R. Aznar Gil, *Canonical Foundations in the Spanish Juridical System. Some Considerations*. Pious Foundations are one of the traditional and classical forms by which the Catholic Church has realised, in a stable form,

«works of piety, of the apostolate or of charity, whether spiritual or temporal» (cc. 114, § 2; 1303, § 1.1). For the church this institutional, social, and charitable action is very important since it forms part of the essence of the ecclesial community as well as manifesting the community. This article examines the repercussions of some recent Spanish Civil Laws, which have, or could have, repercussions on the activity of canonical foundations. It especially analyses: (1) the regulation by which Pious Foundations can be entered in the Register of Religious Bodies of the Ministry of Justice, thus acquiring civil juridical personality without loss of canonical status; (2) the treatment of donations and financial activity of Pious Foundations according to recent Spanish fiscal laws. The author is of the opinion that these new civil laws may favour the activity of foundations of the Catholic Church if these are adapted to current ecclesiastical and social conditions.

Juan Goti Ordeñana, *The Accords of Cooperation between the Autonomous Region of Castilla and León and the Catholic Church and the Norms of Documental and Bibliographical Patrimony*. The birth of autonomous communities has given rise to the need to create their own identity as a social group. This presupposes an interest in the cultural and historical patrimony of the region. Much of this patrimony is preserved by religious institutions, which fossilise in their buildings the way of life, emotion and self-expression of these people. In this way revealing the levels of cultural, economical and evolutionary development they achieved in the past and from which the current social groups have developed. This has initiated a collaboration between the Community of Castilla and León and the Catholic Church. The first agreement establishes the constitution, composition and tasks of a mixed commission, which will outline the objectives, functions, and criteria for action that will lead to greater collaboration. Within the many proposed actions this article studies the norms of this Autonomous Region with regard to the documental and bibliographical patrimony. This directly affects the church because it possesses a great deal of this patrimony. Activity is being legally regulated concerning both the documental and bibliographical patrimony which exists in this Autonomous Region. It is good to see that there is a plan, proposing considerable change in order to preserve an infrastructure and to provide equipment, to deal with documental patrimony from 1997-2002. At the same time this intervention puts forward an organisation and measures to obtain a description of this patrimony and logging its diffusion. Information technology is to be used to safeguard and access this patrimony. The plan includes action for conservation and restoration without losing the personal aspects of the guardianship of this patrimony. Within this plan it is foreseen that periodically help will be given to archivists of religious bodies to enable them acquire modern means of organising, preserving and safeguarding this patrimony.

Francisco de Paula Vera Urbano, *Homosexuality and Marriage III: Incidents of Homosexuality*. This article continues the study of homosexuality with relation to marriage. We have already considered the reality of this deviation

of sexual orientation and its frequency. This short note collects some of the scientific data from what is divulged today referring to the approximate incidence, both biological and real, that this anomaly of human sexuality has in the civilised world. Experts currently think that to seek out the psychological root of this particular sexual conduct is of greater interest than statistics, this is especially true for canonists. Among the latest scientific studies on this particular point the one which still has most relevance is the information given by the North American psychiatric team A. C. Kinsey, *Sexual Behaviour in the Human Male*, published in Philadelphia (edit. Saunders) in 1948. The «Kinsey Information», which is the fruit of a wide investigation of men and women of North America, establishes that heterosexuality, bisexuality and homosexuality form an uninterrupted sequence of life. Their criteria, conclusions, and critique supply us with useful information.

Carmen Peña García, *The Incidence of Error about a Quality of a Person and Error Redundans in Matrimonial Consent*. The current canonical regulation with respect to the incidence of error in the validity of marriage consent (cc 1097 & 1098) continues to present serious problems of interpretation arising, in great part, from the origin of the above mentioned canons. These are the fruit of the doctrinal and jurisprudential development of the ancient error redundans. Today with the gradual deeper understanding of the nature of error this positive regulation has disappeared. This article analyses in detail the different types of error in the current code specifically its content and the legal, doctrinal, juridical, and jurisprudential requisites in order to declare nullity of marriage. It gives special attention to the problem of limiting concept of «person» in c. 1097, § 1 as well as the nature of deceitful error. The author expounds the foundation for the incidence of the various types of error of a quality in considering validity. She proposes a deeper understanding beyond the specific existing positive regulation. She responds to the question of the incidence of deceit, not deceitful error, in the process of forming consent. She considers the possible repercussions on the validity of consent of the act when the quality of a contractant is directly and principally intended and absolutely determines will. The effective existence of an error with respect to this quality is effectively independent.

I. M.<sup>a</sup> Briones Martínez and M.<sup>a</sup> Domingo Gutiérrez, *Partial Simulation Exclusion of Children*. The article begins by outlining the principle points of the Second Vatican Council with regard to marriage. The personalist vision of marriage is emphasised as being the most relevant and having significant juridical implications. Particular reference is made, from this point of view, to simulation and to the good of children. It is observed that a common trend exists in classifying the essential elements of marriage which is, no doubt, the fruit of the innovations of the Council and in spite the failure of canon 1101 to determine what these are. This is principally a consequence of the integration of the good of the parties with the procreation and upbringing of children giving both the same juridical value. Having affirmed that there is no clear concept of partial simulation contained in legislation there have been various attempts to make up for this by defi-

ning it, in jurisprudence, either as a lack of coherence between the will of the subject and the canonically defined order or simply as lack of will. The doctrinal jurisprudential evolution of the content of the good of children is also brought together in order to identify the presuppositions for such an exclusion to be present. This evolution has grown from seeing the good of children as *ius ad coniugales actus* to be the right and obligation of conception, birth, reception, and protection of the life of children. Using a study of homosexuality, the principle aspects of parcial simulation are compared with those of inability. Finally it is proposed, with attention to the internal content of the good of children, that artificial reproduction be considered as one expression of the essential aim of marriage which is the procreation and upbringing of children.

Joan Capseta Castellá, *Responsible Procreation and the Problem of Sects*. One of the principle and disruptive characteristics of sects is the mental control of members by means of which they are deprived of their freedom of will and become simple objects for the sect leader. This has enormous impact in the family arena such that the entrance of an individual into a sect of this type supposes a breaking away from the family and the social group. This article gathers the few judicial sentences, fundamentally in Barcelona, concerned with two specific aspects in which sects impinge on the family, that is the procreation and the upbringing of children. In this area the practice of various destructive sects, both Spanish and others, is analysed. One of the aims of marriage is the transmission of life, which involves a certain sexual co-operation. All the sects take great interest in this subject either in order to permit free love and promiscuity or to control and repress sexual activity. Sometimes going so far as considering the simple act of thinking about sex or having a tendency towards it as illicit. With respect to the children of members we have to differentiate as to whether one or both parents belong to the sect. When only one is a member the tensions with the other partner are constant and jurisprudence tends towards granting custody and parental authority to the nonmember. It is more difficult to resolve the problem created in cases where both parents are members. In such cases the children often appear to be totally defenceless and so our jurisprudence tends to grant custody to the grandparents.

Catalina Pons-Estel Tugores, *Fear as a Defect of Matrimonial Consent*. The concept of feal as a defect of matrimonial consent is developed by the personalist understanding of marriage which was introduced by the Second Vatican Council. The «personalist» aspects of marriage arose in the first post-conciliar period under the auspices of Pope Paul VI, it passed into the current code and still followed by the most reforming sector of the Canon Law Community. Fear as a defect of the will enters the teaching and the traditional understanding of defects, or vices, of the will, both in its substantive and descriptive aspects. It has special relevance in establishing the question to be determined, whether it is to be a ground in its own right, or subordinated to another or considered simultaneously with other defects of consent and its place in the sentence. The author, who belongs to an authoritative reforming school, considers fear as a radical defect of consent avoiding limi-

ting it technically as a classical defect of the will and the pathological paradigm of freedom *ab extrinseco*. In this way the number of defects are reduced to error, defective consent and, for the great majority, partial simulation. A revision and purification of the legal elements of invalidating fear demands, at the same time, an integrating of the so called lesser fears into a single ground, and includes that good which is protected by this norm, which is the freedom of marriage.

Jorge Armijos, *Canonical Marriage between Catholics and Protestants in Ecuador. Theological, Juridical and Pastoral Aspects*. The Ecuadorian church has attempted to give a response to the problem of mixed marriages between Catholics and Protestants intending to help families that meet with difficulties or whose relationships deteriorate due to conflicts arising from faith. For such couples the catechetical preparation of Christian marriage is intensified and is accompanied with pastoral support. The situation of mixed marriages in Ecuador is a reflection of the socio-economical, cultural, and religious changes that affect the institution of the family. One of the pastor's tasks is to educate people better about cultural, social and religious values so that they can understand and differentiate between Catholic and Protestant teaching and avoid such marriages. Once the pastoral means to dissuade the couple from marrying have been overcome, they must complete the requirements of canon 1086 and the conditions for the granting of a dispensation stipulated in canon 1125 n. 1. The family develops in conformity to the dynamics of society, therefore it not only influences society but at the same time echoes the social fabric, integrating and transmitting all the characteristics that make culture and civilisation possible. Therefore the unease, the crisis of the family, is evidence of the importance of this institution. For the same reason the Pastoral Activity of the Family in Ecuador cannot ignore the political, cultural, and religious developments, the teaching of the Church or the canonical regulation of mixed marriages.

Rosana Corral García, *Analysis of the Jurisprudence of the Constitutional Tribunal on the Recognition of the Civil Effects of Canonical Decisions in Matrimonial Matters (1981-1999)*. In this material the Constitutional Tribunal has established two doctrinal lines. The first affects canonical resolutions that are given in procedures that took place before the A. A. J. These are accepted as civilly valid by virtue of the transitory law. The second outlines the growth of opposition in this procedure which is regulated by the D.A.2 of law 30/1981. With regard to the resolutions affected by the transitory law the Constitutional Tribunal considers that these must be subject to the same criteria that regulated them in the previous juridical regime established by the Concordat of 1953 and in the C.c. according to the reform of 1958. In accordance with these norms the civil recognition of canonical matrimonial resolutions consist in the execution of these decisions, which are widely protected by virtue of Article 24 of the Constitution. With regard to the opposition formulated in the process regulated by D.A.2 the following has been established: once the decision is contested the judge is to decree whether or not civil efficacy is to be automatically granted. When automatic civil recognition is rejected this does not indicate a

flaw since juridical protection is given by permitting the contractants to present their petition by means of the ordinary process. If, on the other hand, the judge concedes the civil effects which have been requested the Constitutional Tribunal will grant or reject this request having considered the reasons put forward in opposition to the request. When the reasons given are based on those mentioned in Article 954 of the Law of Civil Process the judge should hear the request for confirmation. However, when the reasons are not those given in Article 954 the judge may grant civil effects to canonical resolutions if he considers that the opposition lacks foundation.

Rosa M.<sup>a</sup> Ramírez Navalón, *The Reform of the Process of Confirmation of Canonical Matrimonial Resolutions*. The recent Law of Civil Procedure, 7<sup>th</sup> January 2000, modifies the process of confirming canonical sentences of marriage nullity and Pontifical rescripts for the dissolution of non-consummated marriages. This article is a comparative study of the norms contained in the second amendment according to the law of 7<sup>th</sup> July 1981 and Article 778 of the new law. It describes the means that the legislator has used in order to achieve this reform, the criticism and problems arising from this special procedure during its twenty years of existence.

Y. García Ruiz and M.<sup>a</sup> I. Redondo Andrés, *The Civil Effects of Canonical Marriage in Italy and Spain*. This comparative study of the Spanish and Italian juridical systems on this complex subject is particularly interesting given that they are both regulated by Concordats signed with the Holy See. The questions that are analysed are, on one hand, the civil requisites prior to the celebration of canonical marriage and, on the other, the civil registration or marriage. The differences between both systems and the consequences arising from this have led some authors to suggest that the Italian system, which demands a series of civil requisites prior to the celebration of canonical marriage, makes the proof required by the civil registrar at the time of registration easier. It also avoids the celebration of marriages that are expected to have civil effects but are, in fact, not able to be civilly recognised. With regard to the juridical nature of registration, the author defends the fact that this should be strictly understood as declarative in nature and not regarded as a constitutive element of marriage. Juridical security demands unequivocal clarity with regard to those obliged to register canonical marriages. This should not prejudice third parties and makes personal responsibility for registration possible.